

Lecture 4. The composition criminal offense

- 1. The concept of composition criminal offense under the criminal law.**
- 2. Composition of the criminal offense as the basis of criminal responsibility.**
- 3. Forms of composition criminal offense.**

1. Set of established criminal law of objective and subjective features that characterize a particular socially dangerous activity as a crime in criminal law called offense crime.

If the offense rather commit, is the actual ground for criminal responsibility, the offense - its legal basis. These two reasons are interrelated and, in fact, constitute a single entity: without the statutory offense of socially dangerous act can not be considered a crime, the presence of the same criminal law rule providing for signs of any offense crime is not the basis of criminal responsibility, if the person has not committed an act subject to these signs. Thus, without the elements of a crime, criminal liability can not be realized. Along with this important, pivotal role of the offense decides to others, can be called their "official", but very necessary task. Only on -basic of a crime can be a process qualification of a crime, because he acts the necessary criminal model (standard), comparing with the law enforcer who selects the appropriate criminal law, which is the most complete and accurately reflects the content and characteristics of the offense.

The problem of classification of the criminal offense - one of the most complex and significant in the criminal law, not only in theory but also in practical terms, because of how it will be qualified or otherwise act depends on the effectiveness of the criminal law, and the fate of the person to whom this law is applied. The term "qualified" is derived from two Latin words: «gualis» - quality and «facere» - do. With regard to criminal law, this means give a qualitative assessment of socially dangerous act, which allows to distinguish it from related torts. In other words, under the qualification of the crime meant the establishment of a legal and binding an exact match of the actual signs of perpetrating the acts featured particular of the offense under criminal law. Signs of an offense described not only in the disposition of the Special Section, but also in the relevant articles of the General Part of the Criminal Code. The articles of the Criminal Code describes most of the signs, or other crime. Symptoms also common to all crimes or for a specific group of crimes are usually referred to in the

articles of the General Part of the Criminal Code (a form of guilt, the age at which comes responsibility, unfinished criminal activity, complicity, and others.). The articles of the Criminal Code generally provides the grounds of the completed crime committed directly or performer. The theory of criminal law has developed on the basis of identifying and compiling evidence of specific offenses the general concept of the offense, which includes characteristic elements common to all elements of crimes stipulated by the Special Part of the Criminal Code. In legal literature, it is recognized that in every part of his crimes, there are four mandatory elements: object, objective side, the subject and the subjective side. Elements of the crime are closely linked. If the deed is missing at least one of them, then it means that there was no crime in general, and therefore there is no basis and criminal liability.

2. Under the object of the crime is understood that the benefit (social value), which is protected by the criminal law and that crime causes harm. As such a good domestic criminal law theory recognizes public relations, protected by criminal law.

Set of features that characterize the external side of human behavior is the objective aspect of the crime. These signs are socially dangerous action (active behavior) or omission (passive behavior) of the person, such as theft - secret abduction of another's property or omissions at work. The objective aspect of many of the crimes includes the addition of an act or omission criminal implications, a causal relationship between them and the actions of a person.

In addition to the above features to the objective side applies situation, time, place, method, tools and means of committing crimes. Subject of a crime is the natural person who committed the crime, and endowed with the attributes provided by the criminal law. These include sanity, achievement person of a certain age, and in some cases, and special features (official status, profession and so on.).

Subjective aspect of the crime constitute signs characterizing the internal mental side of human behavior: the wine, the motive and purpose of the crime. In theory distinguishes basic (mandatory common) elements of crime and special features (optional, extra). Main features - these are the features that are present in every part of the crime, the absence of at least one of them is evidenced by the absence of corpus delicti. The main features include: object crime - public relations, protected by criminal law; in the objective side - the act (or omission action); in the subject - an individual responsibility, age; in the subjective side - wine. Special features of a crime - these are signs that are used in the construction of the

legislator not all, but single offenses, as it were, in addition to the basic features. Special features in: an object is its structure, content, including the subject of the offense; the objective side - effects, a causal relationship, situation, time, place, method, tools and means of committing crimes; subject - the official position or status, criminal record, etc .; subjective side - the motive, purpose. The classification of crimes are usually placed criteria such as degree of public danger of the act, a way of describing the law of the offense and the design of the objective side of the crime. Depending on the degree of public danger of the act composition crimes are divided into basic, qualified, especially qualified and privileged (with softening signs).

The basic structure of the crime - a formulation which It contains set of basic, permanent signs act certain type and provides additional features that increase or decrease the degree of social danger of the offense.

3. In Depending on the degree of public danger of the act composition crimes are divided into basic, qualified, especially qualified and privileged (with softening features).

The basic structure of the crime - a compound that It contains set of basic, permanent signs act certain species and does not provide the additional features that increase or decrease the degree of public danger of the offense. If the elements of the crime in addition to the basic features of this type of offense indicated also aggravating the responsibility and punishment circumstances, then this constitutes a crime It called qualified. These qualifying signs can be a variety of circumstances: repeatedly, the method (a special cruelty, violence and so forth.), Criminal records, organized group, selfish motives, etc. The offense, which along with the basic signs are mitigating liability and punishment circumstances called preferred composition. Depending on how you describe the law Various elements of the crime-obtained simply and complex crime.

The simple structure of a crime - it is a composition in which no complications of any element of the composition. It describes a single act, or part of the stage which does not form self crime, that is, each of the elements of the composition is presented in a single copy.

The complex structure - it constitutes a crime, which has a complexity of an element structure (object, objective side, subject, subjective side). A variety of complex structure is an alternative of the crime, which includes several options for criminal action (or inaction), each of which can be the basis of criminal responsibility.

Of great practical importance is the classification of offenses depending on the

design of the objective side. According to this criterion vary material, formal and truncated offenses. The compositions in which the effects appear as a necessary sign of a completed crime, called the material a crime. If as a result of the act the consequences provided such a composition crimes not come, then the deed or not recognized crimes (eg, reckless torts) or classified as prepared or attempted crime (in deliberate acts aimed at achieving specified effects). Formal offenses - these composition in which to recognize the crime consummated enough to commit an act under criminal law. The effects do not appear here as the essential characteristics of the crime. In some cases, the end of the legislature crime carries on one of the preliminary stages of criminal activity - or attempting to cook. To recognize this is not consummated crime requires not only the occurrence of the criminal consequences, but also completing the action that can cause them to attack. Such crimes composition called truncated (robbery, banditry, and others.).

Тема 4. Состав уголовного правонарушения

- 1. Понятие состава уголовного правонарушения по уголовному праву.**
- 2. Состав уголовного правонарушения как основание уголовной ответственности.**
- 3. Виды составов уголовных правонарушений.**

1. Совокупность установленных уголовным законом объективных и субъективных признаков, характеризующих конкретное общественно опасное деяние как преступление, в уголовном праве называется составом преступления.

Если уголовное правонарушение, вернее его совершение, является фактическим основанием уголовной ответственности, то состав преступления – ее юридическим основанием. Эти два основания взаимосвязаны и, по сути, составляют единое целое: без законодательно закрепленного состава преступления общественно опасное деяние не может быть признано преступлением, наличие же уголовно-правовой нормы, предусматривающей признаки какого-либо состава преступления, не является основанием уголовной ответственности, если лицо не совершило деяния, подпадающего под эти признаки.

Таким образом, без состава уголовного правонарушения уголовная ответственность не может быть реализована. Наряду с этой важнейшей, стержневой ролью состав преступления решает и другие, можно назвать их «служебными», но крайне необходимые задачи. Только на основе состава преступления может осуществляться процесс квалификации преступления, ибо он выступает тем необходимым уголовно-правовым образцом (эталонем), сверяя с которым правоприменитель выбирает соответствующую уголовно-правовую норму, которая наиболее полно и точно отражает содержание и свойства совершенного преступления.

Проблема квалификации уголовного правонарушения – одна из наиболее сложных и значимых в уголовном праве, причем не только в теоретическом, но и в практическом отношении, ибо от того, как будет квалифицировано то или иное деяние, зависит и эффективность уголовного закона, и судьба человека, к которому этот закон применен.

Термин «квалификация» происходит от двух латинских слов: «gualis» – качество и «facere» – делать. Применительно к уголовному праву это означает дать качественную оценку общественно опасного деяния, позволяющую отграничить его от смежных деликтов. Иными словами, под квалификацией преступления понимается установление и юридическое закрепление точного соответствия фактических признаков совершенного лицом деяния признакам конкретного состава преступления, предусмотренного уголовно-правовой нормой.

Признаки состава уголовного правонарушения описаны не только в диспозициях статей Особенной части, но и в соответствующих статьях Общей части УК. В статьях Особенной части УК описывается большая часть признаков того или другого состава преступления. Признаки же, общие для всех преступлений или для отдельной группы преступлений, обычно называются в статьях Общей части УК (формы вины, возраст, с которого наступает ответственность, неоконченная преступная деятельность, соучастие и др.).

В статьях Особенной части УК обычно содержатся признаки составов оконченных преступлений или совершенных непосредственно исполнителем.

Теория уголовного права выработала на основе выявления и обобщения признаков конкретных составов преступлений общее понятие состава преступления, которое включает в себя характеристику элементов, присущих всем составам преступлений, предусмотренных Особенной частью УК.

В юридической литературе общепризнанно, что в каждом составе преступления имеется четыре его обязательных элемента: объект, объективная сторона, субъект и субъективная сторона. Элементы состава

преступления тесно взаимосвязаны. Если в содеянном отсутствует хотя бы один из них, то это значит, что нет и состава преступления в целом, а значит отсутствует и основание уголовной ответственности.

2. Под объектом уголовных правонарушений понимается то благо (социальная ценность), которое защищено уголовным законом и которому преступление причиняет вред. В качестве такого блага отечественная уголовно-правовая наука признает общественные отношения, охраняемые уголовным законом.

Совокупность признаков, характеризующих внешнюю сторону поведения человека, составляет объективную сторону преступления. К этим признакам относятся общественно опасные действие (активное поведение) или бездействие (пассивное поведение) лица, например, кража – тайное похищение чужого имущества или бездействие по службе.

Объективная сторона многих составов уголовных правонарушений включает в себя помимо действия или бездействия преступные последствия, причинную связь между ними и деянием лица.

Помимо названных признаков к объективной стороне относятся обстановка, время, место, способ, орудия и средства совершения уголовного правонарушения.

Субъектом уголовного правонарушения признается физическое лицо, совершившее преступление и наделенное признаками, предусмотренными уголовным законом. К таковым относятся вменяемость, достижение лицом определенного возраста, а в ряде случаев и специальные признаки (должностное положение, профессия и пр.).

Субъективную сторону уголовного правонарушения составляют признаки, характеризующие внутреннюю психическую сторону поведения человека: вина, мотив и цель преступления.

В теории различают основные (обязательные, общие) признаки состава преступления и признаки специальные (факультативные, дополнительные). Основные признаки – это такие признаки, которые присутствуют в каждом составе преступления, отсутствие хотя бы одного из них свидетельствует об отсутствии состава преступления. К основным признакам относятся: в объекте преступления – общественные отношения, охраняемые уголовным законом; в объективной стороне – деяние (действие или бездействие); в субъекте – физическое лицо, вменяемость, возраст; в субъективной стороне – вина.

Специальные признаки состава преступления – это признаки, которые используются законодателем при конструировании не всех, а отдельных составов преступлений, как бы в дополнение к основным признакам.

Специальными признаками в: объекте являются его структура, содержание, в том числе предмет преступления; объективной стороне – последствия, причинная связь, обстановка, время, место, способ, орудия и средства совершения преступления; субъекте – должностное или служебное положение, судимость и др.; субъективной стороне – мотив, цель.

В основу классификации составов преступлений кладутся обычно такие критерии, как степень общественной опасности деяния, способ описания в законе состава преступления и конструкция объективной стороны преступления.

3. В зависимости от степени общественной опасности деяния составы преступлений подразделяются на основные, квалифицированные (с отягчающими, квалифицирующими признаками), особо квалифицированные и привилегированные (со смягчающими признаками).

Основной состав преступления – это состав, который содержит совокупность основных, постоянных признаков деяния определенного вида и не предусматривает дополнительных признаков, повышающих или понижающих степень общественной опасности содеянного.

Если в составе преступления помимо основных признаков деяния данного вида указываются еще и отягчающие ответственность и наказание обстоятельства, то такой состав преступления называется квалифицированным. Такими квалифицирующими признаками могут быть самые разнообразные обстоятельства: неоднократность, способ (особая жестокость, насилие и пр.), судимость, организованная группа, корыстные мотивы и т.п.

Состав преступления, в котором наряду с основными признаками имеются смягчающие ответственность и наказание обстоятельства, называется привилегированным составом.

В зависимости от способа описания в законе признаков состава преступления различают простой и сложный составы преступления.

Простой состав преступления – это состав, в котором нет усложнения какого-либо элемента состава. В нем дано описание одного деяния, части или стадии которого не образуют самостоятельного преступления, то есть каждый из элементов состава представлен в единственном экземпляре.

Сложный состав – это состав преступления, в котором имеется усложнение какого-либо элемента состава (объекта, объективной стороны, субъекта, субъективной стороны).

Разновидностью сложного состава является альтернативный состав преступления, который содержит несколько вариантов преступного действия

(бездействия), каждое из которых может быть основанием уголовной ответственности.

Важное практическое значение имеет классификация составов преступлений в зависимости от конструкции их объективной стороны. По этому критерию различаются материальные, формальные и усеченные составы преступлений.

Составы, в которых последствия выступают как необходимый признак оконченного преступления, называются материальными составами преступлений. Если же в результате совершения деяния последствие, предусмотренное таким составом преступления, не наступило, то содеянное либо не признается преступлением (например, в неосторожных деликтах), либо квалифицируется как приготовление или покушение на преступление (в умышленных деяниях, направленных на достижение указанного последствия).

Формальные составы преступлений – это такие составы, в которых для признания преступления оконченным достаточно совершить деяние, предусмотренное уголовным законом. Последствия же не выступают здесь в качестве обязательных признаков преступления.

В ряде случаев законодатель момент окончания преступления переносит на одну из стадий предварительной преступной деятельности – на приготовление или покушение. Для признания такого преступления оконченным не требуется не только наступления преступных последствий, но и доведения до конца действия, способного вызвать их наступление. Подобные составы преступлений называют усеченными (разбой, бандитизм и др.).